

Cérémonie des vœux : 15 janvier 2025  
Allocution de Didier Sartelet, Maire  
Conseiller délégué de la Métropole du Grand Nancy

Mesdames, Messieurs,

Ce jour est, semble-t-il, le plus froid de ce mois nous annonce-t-on.

Serait-ce le cas ici ce soir ? Je ne le souhaite pas.

François Bayrou, premier ministre vient de faire son discours de politique générale à l'Assemblée nationale. J'ai retenu cette affirmation : « il faut rendre du pouvoir au terrain ».

Charlie Dalin a gagné ce matin le Vendée globe battant de 10 jours le record de durée de la précédente épreuve.

Madame la Ministre du logement Valérie Létard, est venue hier au Haut du lièvre pour suivre l'avancée du programme de rénovation urbaine du secteur plateau de Haye :

811 logements détruits, et notamment une scission nécessaire de cette horrible barre qu'était le cèdre bleu, mais seulement 377 logements neufs reconstruits.

Les enfoirés viennent de présenter hier leur nouvel hymne : « on construira le monde demain ».

Mais nous sommes aujourd'hui et chaque jour, nous, nous construisons demain et nous, nous voulons le construire **ensemble**.

Mais je me trompe peut-être comme se sont peut-être trompé mes prédécesseurs Émile Haquin et Roger Gauthrot lorsqu'ils ont eu l'idée de préserver ces hectares d'espaces verts au cœur de la commune et qui sont aujourd'hui ce beau parc de l'Embanie et sa zone de loisirs et d'activités culturelles et sportives.

La connaissance de ce terrain leur a permis de créer dans cette zone qu'on qualifierait aujourd'hui de zone humide une zone de loisirs et non d'habitation. Aujourd'hui, les bureaux d'étude, auraient déclaré cette zone inconstructible tant il est vrai, que gamin, je venais cueillir des renoncules d'eau à ce même emplacement et rentrais régulièrement les pieds trempés.

Oui, les Élus locaux ont leur mot à dire car ce sont des gens de terrain. Ils n'ont peut-être pas tous les éléments techniques ou scientifiques mais ils ont la connaissance de la vie de ces sites et du bon sens.

Peut-être me suis-je trompé également, et ne le faisais pas en pensant à demain, lorsque je me suis opposé à la création de la voie de liaison intercommunale prévue depuis trente ans dans les schémas d'organisation du territoire par d'éminents urbanistes qui eux pensaient à demain, certainement.

Le demain qu'il nous promettait avec cette voie était une destruction de toute la biodiversité et de l'environnement de ce grand parc et donc de son attractivité : des nuisances sonores, des émissions de particules fines et de polluants atmosphériques.

En l'occurrence, je tiens à remercier pour leur aide dans ce dossier, le Président Rossinot, Serge Bouly, ancien Maire de Laneuveville devant Nancy, et Claude Dumont, président de l'Association Heillecourt Cadre de Vie et qui vient de nous quitter dernièrement. J'ai une pensée pour lui ce soir. Bien sûr, je n'oublie pas le soutien de tous les élus de l'époque et de nombreux Heillecourtois.

A Heillecourt, la présence de ce grand parc d'une part, d'une mixité de secteurs pavillonnaires et de logements collectifs de taille raisonnable, d'autre part, fait qu'il n'est pas nécessaire, voire inutile d'imaginer des îlots de fraîcheur comme dans les centres urbains très denses avec un habitat continu et construit verticalement.

Alors, Mesdames et Messieurs les Maires, dans vos décisions et dans vos projets, êtes-vous sûrs de penser à demain car il semblerait que seuls des architectes aménageurs urbanistes ont cette intelligence pour nous dire ce qui est bon pour nous.

Nous avons voté, à la Métropole, le PCAET, Plan climat Air Energie. Celui-ci a pour but de faire en sorte que demain, nous vivions dans de meilleures conditions, notamment en améliorant par divers moyens la qualité de l'air que nous respirons tous, à Heillecourt, comme à Nancy d'ailleurs.

Et oui, comme pour Tchernobyl, l'air que les Nancéens respirent vient aussi de la périphérie et réciproquement.

L'axe stratégique numéro 2, de ce plan s'intitule : « accélérer l'essor des mobilités durables et décarbonées » et, en particulier, l'orientation<sup>1</sup> de cet axe est de « réduire la circulation automobile et maîtriser la demande en déplacement ». L'orientation 2 complète les textes en préconisant d'« encourager le report modal vers les modes actifs, ferrés et fluviaux ».

La ville centre et les villes de la première couronne de Nancy s'y attèlent... Des zones piétonnes, des Zones de Faible émission, des pistes cyclables, moins d'aires de stationnement, des transports en commun attractifs, une gare, il ne manque pas grand-chose pour elles.

Toujours en page 9 du PCAET, dans le volet air notamment, il est écrit que « la Métropole met en place une politique globale de reconquête de la qualité de l'air et une diminution de l'exposition de sa population à la pollution atmosphérique » en

précisant que cette pollution atmosphérique est « un fléau sanitaire dont les conséquences en la matière sont largement sous estimées ».

Nous partageons totalement cette analyse, mais alors pourquoi n'applique-t-on pas les mêmes principes en deuxième couronne ?

La saturation de l'autoroute en haut de Heillecourt, entre Houdemont et nous, est constante aux heures de pointe du matin et du soir...mais je ne vois pas de propositions pour améliorer cela.

En 2016, la ligne Nancy-Merey a été complètement refaite sur sa portion Jarville-Pont Saint Vincent pour un coût total de 19 millions d'euros dont 16 millions SNCF réseau, 1,5 million pour la région, 1 million pour l'État et 500 000 euros pour la Métropole. Ce sont 46 km de rails qui ont été renouvelés.

Pourquoi ne pas rentabiliser cet investissement autrement ? ne serait-ce pas un moyen d'améliorer la qualité de l'air que nous respirons ?

Pourtant, dans son Schéma Régional d'aménagement, de développement durable et d'égalité des territoires, SRADDET, la Région prône la création de connections intermodales. Or ici, à Heillecourt, on pouvait répondre à cette demande .

Mais voilà, c'est Heillecourt, et nous, nous ne sommes pas prêts d'avoir Urban Loop...

Souvent je pense à la chanson de Gauvain Sers : « on est les oubliés, la campagne les paumés, les trop loin de Nancy, le cadet de leurs soucis ».

J'ai choisi le mot « Ensemble ». J'aurais pu choisir le mot « oublié » car il semble coller à notre ville.

Le dernier seigneur de Heillecourt, Richard Mique, a été baptisé l'architecte oublié. Il a été premier architecte de Stanislas, l'architecte du monument qui renferme le cœur de Marie Leczinska, épouse de Louis XV et taillé par le sculpteur Vassé, à l'église de Bonsecours. Il a été ensuite l'architecte de « Mesdames » filles de Louis XV, puis de Marie Antoinette.

Une conférence concernant Richard Mique a été donnée ici même en 2024 par Steven Landré du musée de l'abbatiale de Lunéville et je tiens encore à le féliciter et le remercier pour la qualité de cette première conférence.

Richard Mique est mort guillotiné le 20 juin 1794 et tous ses écrits et plans ont été dispersés. C'est ainsi qu'il fut oublié.

J'espère ne pas finir comme lui vu que j'habite son ancienne demeure.

Et puis voilà qu'arrive le nouveau Plan Local d'Urbanisme, habitat, déplacement, de la Métropole, et là, paradoxalement, on n'est plus oubliés mais pas dans le sens espéré.

Il faut créer des logements car les demandes non satisfaites explosent alors que, dans le même temps, comme nous l'a rappelé une personne qui siège au sein du Conseil de développement Durable de la Métropole, 14 000 logements sont vacants sur notre territoire métropolitain.

Dans les dix ans qui viennent, 850 logements devraient se construire à Heillecourt, pratiquement tous dans une même zone géographique enclavée, mal desservie par les transports en commun, sans halte gare qui aurait pu être un formidable exemple d'anticipation, avec des voiries déjà à la limite de la saturation aux heures de pointe.

Un projet similaire m'avait déjà été présenté quand je suis arrivé en tant que nouveau maire en 2008 à la Métropole et je m'y étais opposé.

J'avais demandé qu'une étude de l'impact de ce projet sur la circulation soit effectuée et que la halte gare soit construite, car inscrite comme prioritaire au plan de déplacement urbain de la Métropole voté en assemblée communautaire en 2006.

Je reconnais qu'André Rossinot a lancé les études de cette halte gare mais les aléas du tram ont fait que, financièrement, ce projet n'était plus réalisable à l'époque.

En 2014 les résultats de l'étude de l'impact sur la circulation réalisée par l'ADUAN, aujourd'hui SCALLEN, faisait apparaître, en incluant une halte gare construite, une augmentation de 18% de la circulation dans la grande rue sans présager d'une répartition des flux dans d'autres rue de la ville pour éviter la grande rue comme la rue de Besançon et l'avenue des Érables, ou la rue Louis Guingot à Jarville, le long de l'institution des jeunes sourds.

C'est pourquoi je m'y suis toujours opposé car les conséquences de ce projet n'avaient pas été évaluées correctement, volontairement ou non. Seul importait l'opportunité de créer des logements pour la Métropole et de rentabiliser, pardon de réhabiliter des friches industrielles.

Il est vrai qu'il importe de réhabiliter les friches industrielles de façon intelligente en préservant leur richesse en matière de biodiversité mais aussi en traitant ces sites souvent potentiellement pollués.

Lors de la remise en chantier de ce Plan Local d'Urbanisme, j'avais demandé trois choses :

Préserver l'identité des communes

Évaluer l'impact des nouveaux projets sur l'environnement et la circulation

Traiter avec équité chacune des villes, notamment en matière de transports en commun

Aujourd'hui, en évoquant la lutte contre l'étalement urbain, et donc une densification de l'urbanisation sur les terrains restés constructibles, on ne crée pas ensemble, on crée de grands ensembles, des nouveaux quartiers, voire des nouvelles banlieues

avec tous les problèmes que l'on sait aujourd'hui. Mais bien sûr, pour atténuer l'impact négatif de ce projet, il y aura un petit filet de trame verte et des jardins partagés juste derrière le collège de Montaigu, notamment.

De plus, étonnamment, il ne semble pas que la surconsommation de terres agricoles soit un problème dans ce secteur alors que partout on prône une agriculture péri-urbaine, des circuits courts de production. D'ailleurs, je vous invite à lire le « courrier des maires » de décembre 2024/janvier 2025 et notamment l'article intitulé « de l'urgence de penser l'aménagement agricole du territoire ».

Véronique Le Floc'h, présidente de la coordination rurale qui présente des candidats à l'élection aux chambres d'agriculture demain mercredi a dit lors du débat pré-électoral hier soir : « on a un grand problème d'accessibilité au foncier ».

Comment se fait-il que la chambre d'agriculture consultée sur ce projet n'a pas réagi à cette surconsommation de terres agricoles ? La SAFER, qui elle a un droit de préemption, m'a dit ne pas avoir été sollicitée. Seule la chambre d'agriculture l'a été.

C'est vrai que la ville de Heillecourt a perdu près de mille habitants depuis les années 80.

Notre population vieillit, ce qui par ailleurs n'est pas péjoratif car ça veut dire qu'on se sent bien chez nous. Mais nous ne sommes plus que 5260 habitants alors que nous avons dépassé les 6300.

Et pour ces 5260 habitants, je tiens à vous remercier car c'est ensemble que nous faisons vivre notre ville selon les trois piliers du développement durable.

ENSEMBLE, c'est ce mot qu'il convient de retenir. Combien de fois ai-je entendu « faire Métropole ensemble »

### **En ce qui concerne le développement économique**

Je remercie Nancy Porte Sud, son Président Pascal Jacquemin et tous les artisans et commerçants de l'Association qui occupent aujourd'hui plusieurs sites que j'ai baptisé la trame économique :

Le parc d'activité ouest de Heillecourt-Houdemont -Fléville, le parc d'activités Est, route de Fléville à Heillecourt, l'ancien marché de Gros devenu Parc d'activité Nord Heillecourt-Vandoeuvre, Roberval et le Réveilleux à Vandoeuvre et le parc de l'Espinette à Heillecourt.

Je les remercie parce que, outre leur activité économique et les créations d'emplois dont nous avons tous besoin, ils ont su développer des commissions qui s'attachent à la qualité environnementale, à la protection de la biodiversité dans leurs implantations et actions, au recyclage de matériel informatique, à l'étude des moyens de déplacement, à la création de lien social entre autres et ne sont pas qu'une juxtaposition d'entreprises ou de commerces mais une association où on réfléchit tous ensemble.

De notre côté, nous avons multiplié nos rencontres sur le terrain avec les nouvelles entreprises, notamment, nous assistons aux Assemblées générales de l'Association, nous avons renforcé le point d'écoute en mairie pour les jeunes demandeurs d'emplois avec la Mission Locale du Grand Nancy et mettons à disposition de l'association nos salles communales pour des activités pendant les heures de pause.

Pour 2025, nous continuerons sur notre lancée et nous appuierons auprès de la Métropole les demandes de réexamens des dessertes de cette zone et la requalification de la signalétique des parcs.

Je remercie également tous nos partenaires ici présents tels que GRDF, Enedis qui travaillent chaque fois que nécessaire sur notre territoire pour la réparation, l'amélioration ou la réhabilitation des réseaux et jouent le jeu de la concertation.

Je remercie Gaëlle Bardoul, Directrice Générale de Keolis, ici présente ce soir, pour l'intérêt qu'elle porte à notre ville et je la sais attentive à notre situation en matière de déplacement.

Je remercie également les bailleurs sociaux, Batigère notamment qui est largement majoritaire sur le territoire et avec qui nous entretenons de bonnes relations pour le bien des locataires heillecourtois. C'est ensemble que nous travaillons pour l'amélioration de la qualité de vie de tous comme, par exemple, le traitement des nuisibles par des opérations concertées.

Je remercie aussi le service départemental d'incendie et de secours dont il n'est pas utile de vanter la qualité et la disponibilité.

Pour le SDIS également, la ville de Heillecourt met à disposition gracieusement des créneaux au sein du COSEC pour des activités sportives hebdomadaires.

### **La qualité environnementale et la protection de la biodiversité**

Nos commissions, qualité environnementale et développement économique d'une part, et travaux et urbanisme, d'autres part, que je remercie particulièrement, ont poursuivi tout au long de 2024 et le feront encore cette année, une politique éco responsable.

On peut citer les opérations d'éco-pâturage en lien avec la Métropole, de tonte différenciée, de gestion du patrimoine arboré communal.

Avec Floraine et le Conservatoire Botanique d'Alsace Lorraine, une étude de la flore de l'étang du parc de l'Embanie a été entreprise.

Avec le CPIE, et les chantiers jeunes de la ville, une spirale aromatique a été créée à l'entrée du parc. Je n'oublie pas leurs interventions au sein des écoles et pour la connaissance du parc.

Le nettoyage des mobiliers urbains de la place de la République tant attendu a enfin été réalisé. Il nous faut encore envisager la reprise des massifs dans ce secteur.

Pour 2025, nous souhaitons construire de nouveaux espaces de convivialité dans le parc avec la mise en place de 3 ensemble table/banc et de 4 autres bancs, notamment pour nos aînés qui aiment se promener dans ce parc.

Les sentiers des jardins communaux devraient être réhabilités également et nous pensons toujours à la création d'un verger pédagogique.

Je vous rappelle que 100 parcelles de jardins communaux occupent le centre de la ville.

Nous continuerons notre partenariat avec l'université et notamment avec l'ENSAIA pour l'opération « pollinisateurs du Grand Nancy », opération débutée en 2021.

Denis Cartier, du conservatoire botanique alsace-Lorraine, spécialiste des lichens (Bryologie) viendra donner une conférence au Printemps sur la richesse et la diversité des mousses rencontrées dans notre parc et accueillera au sein du parc de l'Embanie ceux et celles qui le souhaitent pour leur faire découvrir sur place cette diversité.

La qualité de l'air nous tient à cœur également, et vous avez pu l'entendre précédemment.

Aussi, nous avons effectué des travaux à la maison de l'enfance pour améliorer la ventilation des salles, installé un nouveau système de climatisation pour garder des zones de fraîcheur en été notamment, et nous avons mis en place des films anti-chaaleur en complément, ainsi que dans les groupes scolaires d'ailleurs.

Enfin, dans le cadre des économies d'énergie, nous poursuivons le changement de tous les éclairages traditionnels des bâtiments communaux par des lampes LED.

La Métropole, quant à elle, a continué le changement des ampoules d'éclairage public pour des systèmes LED qui permettront une régulation des intensités lumineuses à la baisse en période nocturne.

En 2025, nous continuerons, bien évidemment, notre politique de remplacement des ampoules ou tubes classiques par des systèmes LED.

Nous souhaitons également développer un environnement scolaire plus durable et étudions les possibilités de végétalisation de nos cours d'école et de protections des bâtiments contre le réchauffement climatique. L'amélioration de l'accessibilité et de certains lieux d'aisance vieillissant sera également entreprise.

Toujours en ce qui concerne les travaux, la réfection des voiries se poursuit selon un calendrier et des moyens octroyés par la Métropole.

Un projet de réhabilitation du haut de la grande rue a été présenté en réunion publique dernièrement et est toujours affiché en mairie pour ceux qui souhaitent le consulter. Il vise à mettre en conformité les plantations d'arbres, désimperméabiliser les places de stationnement, séparer la circulation piétonne de la circulation

automobile pour améliorer la sécurité, réduire la surface de roulement pour avoir un impact sur la vitesse. Cette chaussée supporte 7000 véhicules par jour , tous sens confondus. Elle ne pourra guère en supporter davantage comme dit précédemment.

La couche de roulement du bas de la grande rue et la Rue de Brest dans son ensemble ont été également réalisées en 2024.

Je vais revenir sur les autres travaux réalisés ou à venir dans le cadre de la création du lien social, troisième volet du développement durable et qui concerne les bâtiments communaux mais aussi la vie associative et les services publics.

### **Création de lien social**

Le vivre ensemble diront certains.

Je tiens à remercier toutes celles et tous ceux qui apportent leurs concours à une vie harmonieuse, solidaire, participative, de notre ville et notamment les personnes qui s'investissent en tant qu'acteurs de la vie publique dont vous êtes les représentants ce soir.

La vie associative de notre ville est particulièrement riche et nous voulons contribuer à sa bonne santé en accompagnant chaque association de notre mieux et pas seulement par le biais de subvention.

Vivre ensemble, c'est aussi une réciprocité et je remercie toutes les associations qui offrent des activités à l'ensemble de nos habitants, et qui complètent toutes nos manifestations municipales annuelles comme le carnaval, la Saint Nicolas, le Noël des enfants, « ma ville nature » entre autres et pour lesquelles je remercie la commission animation très investie et soucieuse de la qualité des prestations.

Le bien vivre ensemble repose aussi sur une répartition équitable de nos moyens entre les différents acteurs et nous tenons à cette politique.

Ainsi, en 2024, l'ESH a pu bénéficier d'un rafraichissement de ses vestiaires, une nouvelle main courante a été posée autour du terrain en herbe. N'oublions pas le changement de l'éclairage du terrain synthétique qui est passé en LED en 2023.

Loisirs et rencontres bénéficient du prêt de nombreuses salles communales pour ses nombreuses sections. Cette année, nous allons transférer son siège et secrétariat dans ce parc de l'Embanie, dans l'ancienne maison du gardien qui est en cours de finition et qui permettra, de plus, l'implantation d'une nouvelle salle de réunion « partagée ».

Le COSEC qui est utilisé par plusieurs associations (Tennis de table, Badminton...) vient de voir son éclairage refait totalement avec des ampoule LED.

Le tennis club va voir réhabilités les cours de tennis extérieurs, sols et grillage. Il s'agira de terrains hybrides moins traumatisants pour les utilisateurs, avec un entretien réduit et une durée de vie augmentée. Nous remercions le club et son

Président, qui, spontanément, nous ont proposé de contribuer à la charge financière de ces travaux.

La toiture du poney club a été refaite en 2023 et le sable du manège sera changé la semaine prochaine. Il y a eu du retard dans la livraison qui était prévue fin 2024.

L'école de musique a eu de nouveaux locaux, en 2023, au sein de la maison du temps libre avec des salles insonorisées et plus fonctionnelles que dans les anciens locaux rue des écoles.

Pour l'association les archers sans limites, nous étudions la création d'un pas de tir à proximité du parc de l'Embanie, l'emplacement proposé à la Métropole à proximité du gymnase Absalon n'ayant pas été retenu.

Le dojo a lui aussi bénéficié de notre intervention en 2023 pour le changement de son éclairage en LED. Nous sommes toujours à leur écoute et la mise en place de la nouvelle ventilation il y a quelques années a considérablement amélioré les conditions de pratique sportive dans ces locaux.

Nos associations portent l'étendard de notre ville et la qualité des adhérents fait la renommée de celle-ci :

En para-tir à l'arc, sont champions départementaux, pour les hommes, Axel Favier et pour les femmes, Laurence Lemaitre.

Axel Favier est aussi champion de France de sa catégorie et le 2 décembre dernier à Flavigny, il a battu d'un point le record de France.

Laurence Lemaitre décroche la médaille d'argent aux championnats de France en extérieur

En Karaté, en la personne de Léna El Meskiri, le club de Heillecourt détient la championne Grand Est, la vainqueur de l'open de France International Noris 2024, la vainqueur de l'open de Belgique 2024, et elle a obtenu, pour sa première participation à 12 ans en ligue mondiale WKF Venice cup la médaille de bronze.

Son frère, Noah El Meskiri est également champion de France Grand Est, Vainqueur de la coupe de France à Paris, vainqueur de l'open Haute Marne, 2° à l'open de Belgique et 2° à l'open du Luxembourg

Hormis les Associations qui occupent une large place dans notre vie publique, je ne peux oublier de citer toutes et tous les bénévoles qui interviennent ponctuellement pour des activités récurrentes comme le char de la Saint Nicolas, ou ponctuelles, comme en 2024, la tenue des cinq bureaux de vote de la ville pour trois scrutins dont deux inattendus.

Un grand merci à Monique Jacques et à son équipe de bénévoles qui ont, cette année encore, confectionné ce beau char de la Saint Nicolas et en ont repris des

éléments pour décorer, tous ensemble, cette salle ce soir, dont les immeubles végétalisés avec panneaux solaires, dans l'air du temps.

J'en profite pour remercier l'entreprise Mougnot qui nous met à disposition la décoration végétale de ce soir.

Merci à vous toutes et tous sans qui nous n'aurions pu réaliser, avec une telle qualité, ces opérations.

Le sport est aussi un des moyens les plus forts pour créer des liens et découvrir d'autres horizons.

Comment ne pas citer toutes les manifestations sportives au sein de ce grand parc de l'Embanie et qui regroupent chaque année des milliers de personnes :

Le Runin Park, en juin, avec des coureurs venant de Belgique, de Suisse, du Luxembourg et, cette année, 44 marathoniens au départ de la course.

La semaine du sport en août avec la participation des associations sportives locales et une sortie à la base nautique de Messein pour une initiation au paddle, au kayak et au catamaran.

Les foulées de l'Embanie avec 1000 participants le 22 septembre et plus de 1000 élèves du CP au CM2 deux jours avant.

En octobre, la désormais traditionnelle course d'octobre rose en partenariat avec l'Association Symphonie, la ligue 54 contre le cancer et l'Institut de cancérologie.

Je n'oublie pas non plus le challenge inter entreprise organisé par Nancy porte-Sud.

En 2025 nous devrions voir installé un parcours de santé numérique au sein de ce parc. Quelques adaptations restent à faire.

Apprendre à vivre ensemble, cela commence à **l'école** et se poursuit par les activités **jeunesse**.

## **Scolaire**

Je viens de recevoir les excuses de Monsieur Bolsius, inspecteur de l'éducation nationale, qui a un empêchement de dernière minute. Je le remercie néanmoins car, chaque fois, que nécessaire il est présent, disponible, pour nous éclairer de ses conseils judicieux en ce qui concerne le domaine éducatif.

Oui, nous travaillons ensemble.

Nous apportons une attention soutenue à nos écoles et hormis certains travaux prévus énoncés plus haut, je voudrais simplement rappeler que Heillecourt est une des rares villes aujourd'hui à avoir maintenu les classes de neige et je sais qu'enseignants et parents d'élèves y sont sensibles. Cette année encore, le 20 janvier, trois enseignants vont accompagner au Carroz d'Araches les élèves de CM2

des trois groupes scolaires qui bénéficieront de 7 séances de ski, de conférences et d'excursions.

Nous avons mis en place également, comme d'autres villes, un plan de réduction des déchets et anti-gaspillage alimentaire au sein de la restauration scolaire en lien avec le bureau Organeo et la Métropole du Grand Nancy.

La restauration scolaire est très demandée aujourd'hui et, bien que le nombre d'élèves ait diminué, le nombre de rationnaires a bien augmenté ce qui nous conduit à réfléchir à cette problématique car les murs du restaurant scolaire ne sont pas extensibles.

Plus de vingt employés municipaux encadrent les activités périscolaires lors des temps de repas ou de garderie et je les remercie pour leur implication dans leurs missions.

Je ne reviens pas sur les projets de végétalisation des cours d'école dont j'ai parlé auparavant et qui sont des projets nécessaires à prioriser et programmer dans le temps.

## **Jeunesse**

Notre jeunesse n'est pas en reste à Heillecourt.

Tout d'abord, je voudrais parler du conseil municipal des enfants qui travaille depuis deux ans sur la création d'une bande dessinée retraçant l'histoire de notre ville et je remercie particulièrement ceux qui les encadrent, à savoir, Julien Arnould, conseiller délégué, Francis Hoffer, conseiller municipal et dessinateur amateur, et Olivier Keller fonctionnaire territorial.

Les mini-camps proposés à nos ados par la MTL connaissent toujours un vrai succès de même que les chantiers jeunes comme annoncé précédemment.

## **CCAS et seniors**

En 2024, le CCAS de notre ville a organisé, en complément de son action essentielle en direction des familles, de la petite enfance, et de la résidence autonomie, un certain nombre de conférences et de rencontres à destination des seniors de notre ville, notamment.

Parmi toute la diversité des actions proposées, Je n'en citerai que quelques-unes:

2 Ateliers culinaires qui ont accueilli 30 participants

8 ateliers sur le thème « Moins de polluants, plus de santé » et 4 ateliers sur le thème « Bien dans son corps ».

5 ateliers sur la prévention cardio vasculaire et 5 sur la thématique « Être aidant, être aidé ».

Ces ateliers ont rassemblé 13 personnes en moyenne par atelier.

Je citerai simplement les après-midi jeux de société, les ateliers numériques, l'initiation au billard, les ateliers jardinage.

Je remercie tous les membres élus ou bénévoles du CCAS pour leur investissement constant au service de tous, ainsi que notre collaboratrice du CCAS, Bejaze Suljimani.

Le bien vivre ensemble repose aussi sur **la sécurité**.

Notre sécurité est assurée par la police municipale qui compte trois policiers municipaux. Elle est renforcée, par suite d'un accord entre les deux villes de Heillecourt et Fléville devant Nancy, par Martial Jacquot, le policier municipal de Fléville. Ils forment tous les quatre une équipe unie et efficace.

Depuis peu, tous ayant des formations militaires antérieures, nous avons opté pour l'armement de nos policiers, pour garantir leur sécurité dans le contexte ambiant actuel qui fait que beaucoup de délinquants ne craignent plus d'agresser les forces de police.

Cela s'accompagne, bien évidemment, de séances de formation et remise à niveau régulières, non seulement en ce qui concerne le maniement des armes mais aussi sur le respect des règles et modalités d'utilisation.

Leurs missions sont essentiellement des missions de terrain en vue, là aussi de créer des liens avec la population, les commerçants, les associations, les voisins solidaires et attentifs que je remercie pour leur contribution essentielle dans ce plan sécuritaire de la ville.

Le réseau VSA a été redynamisé par des réunions d'informations, l'envoi de mails d'alerte et de notifications en temps réel.

23 caméras quadrillent la ville, notamment les entrées et sorties de Heillecourt et facilitent leur tâche et celle de la Police Nationale en cas de besoin.

Ils assurent, avec la police nationale, les opérations tranquillité-vacances.

J'en profite pour souhaiter la bienvenue à Nancy au contrôleur général Frédéric Laissy, Directeur interdépartemental de la Police Nationale de Meurthe et Moselle.

Nous travaillons ensemble et, pour ma part, je n'hésite pas à solliciter très souvent le major Masson. Je le remercie pour sa disponibilité et ses conseils.

Enfin, la police municipale organise des actions de prévention à destination des scolaires notamment en matière de connaissance du domaine public aux abords des groupes scolaires, de sécurité routière, sur les dangers d'internet, le comportement sécuritaire dans les bus en partenariat avec Kéolis, les déplacements en deux roues. N'oublions pas, non plus, le challenge Georges Ritaine et l'initiation aux premiers secours pour les CM2 en partenariat avec le pôle jeunesse.

Ils veillent également sur les patrouilleurs scolaires qui assurent la sécurité aux entrées et sorties d'école.

En 2025, ces actions seront reconduites, évidemment avec une intervention spécifique sur les dangers d'internet.

Au niveau du collège Montaigu, la police municipale organisera une table ronde animée par Geoffrey Petit, conseiller numérique, sur le thème « quels usages des réseaux sociaux ».

Il y aura aussi une prévention sur les risques d'internet pour les 6°, sur la prévention du cyber harcèlement et l'atteinte aux biens des personnes pour les 5°, sur le respect de l'intégrité de la personne (diffamation, violences, atteintes sexuelles...) pour les 4°.

Des actions seront menées également en direction des seniors, notamment en ce qui concerne les actes de malveillance ou le démarchage à domicile.

Le liant de ce vivre ensemble, c'est **la communication**.

Je ne reviens pas sur tous les outils de communication que vous connaissez (panneau lumineux, site de la ville, chaîne YouTube, Facebook, Instagram..) pour vous annoncer l'arrivée d'une nouvelle application « Heillecourt notre ville » que vous pouvez télécharger sur votre smartphone et qui permettra de recevoir, si vous le paramétrez, des alertes sur des manifestations à venir, mais aussi des liens pour un certain nombre de démarches ou le signalement de problèmes de voirie, éclairage public directement à la Métropole.

En 2025, nous installerons un panneau connecté pour les affichages légaux et toutes sortes d'informations municipales.

Enfin, je ne voudrais pas terminer mon propos sans remercier tout notre personnel territorial qui œuvre chaque jour, souvent dans l'ombre, pour la réussite de toutes les actions entreprises et apporter satisfactions aux demandes de tous nos concitoyens.

Monsieur Éric Heintz que beaucoup d'entre vous connaissaient, chef des équipes techniques, a fait valoir ses droits à la retraite au bout de 41 ans de présence à Heillecourt.

Éric Bricot, son adjoint, a pris son poste et il est aidé par un nouvel adjoint qui nous vient de la Métropole, Monsieur Kevin Bedel.

Matthieu Volant, responsable de la police municipale, est parti pour un poste plus conséquent puisqu'il est, aujourd'hui, chef du poste de police municipale de Chalon sur Saône.

Il a été remplacé par Thibaut Michaely.

8 agents ont été pérennisés dans leurs postes au cours de l'année 2024.

Nous déplorons le décès brutal d'un de nos agents des services techniques, Laurent Sauval, pour qui nous avons une pensée ce soir.

Tous les adjoints et conseillers délégués sont assistés, à leur demande, par des membres du personnel territorial pour la mise en place des actions choisies, ou la participation à des rencontres municipales, métropolitaines, départementales, et leur rôle est essentiel.

Certes, ce sont les élus qui décident, mais les fonctionnaires leur apportent les outils de décision par leurs compétences, leurs informations, leurs conseils.

Cette année, une surcharge de travail inattendue leur incombe car nous avons eu comme cadeau de Noël l'annonce du contrôle de la chambre régionale des comptes.

Je remercie Johan Ruyer, notre DGS et Marion Peultier, cheffe du service comptabilité et adjointe du DGS pour leur implication dans ce travail.

J'en profite pour remercier Madame Berniz, inspectrice divisionnaire des finances publiques qui est toujours à notre écoute.

Cette année 2025 est l'année sainte. Alors avant de me taxer d'atteinte à la laïcité, permettez-moi de terminer mon propos.

Que se passe-t-il tous les 25 ans à Rome pour l'année sainte ?

On ouvre une porte à la basilique Saint Pierre, porte qui sera refermée pour les 24 années suivantes.

Alors pour 2025, je vous souhaite à toutes et tous, en plus d'une bonne santé, d'avoir la capacité d'ouvrir de nouvelles portes de dialogue et de concertation, d'écoute et de travail partagé pour réussir ensemble la ville, la Métropole, la France de demain dans notre intérêt et celui de tous.

Je termine mon propos par ce proverbe africain si souvent cité et connu de tous, mais d'actualité ce soir :

« Seul on va plus vite, ensemble on va plus loin ».

Alors allons aussi plus haut et pourrons-nous peut-être, décrocher la lune.

Pour terminer cette cérémonie des vœux, nous allons honorer deux heillecourtois par la remise de médaille de la ville.

Ensuite, pour vous remercier toutes et tous de votre présence et de votre implication dans la vie de notre ville, le conseil municipal, le personnel territorial et moi-même vous inviterons à partager un petit moment convivial.